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人物 9汇文 体

选秀帽子送恩师
时间回到 2020年 8月 21日，那是

令朱松玮难忘的一天。中国篮协主席姚

明在台上念出了他的名字，从那一刻起，
朱松玮实现了征战 CBA的心愿。当时在

选秀大会舞台上，姚明和朱松玮短暂交
流，这一细节成为当天媒体的热议。许多

记者好奇两人交流了什么，朱松玮的回

答解开了大家的疑惑：“我和姚主席还是
很有缘分的，我们两个是校友。”

其实两人不但是老乡和校友，姚明
还是朱松玮的大师哥，两人都是从上海

高安路小学开启篮球之路，还有个共同
的启蒙教练，他叫李章民。选秀大会上，

姚明笑着和朱松玮说了这么一句话：“回
上海是不是要把帽子送给你的启蒙教

练？”选秀大会后朱松玮回到上海，果真
请李章民吃了一顿饭，并把自己的选秀

帽子送给恩师留作纪念。
说起当年选中朱松玮的情景，李章

民至今记得清清楚楚：“那是他升二年级
的时候，我正巧去田林小学挑选苗子，一

眼就看中了他。”确实，朱松玮从小身高
出众，上幼儿园时床对他来说就太短，睡

午觉要蜷着腿，一年级时已经长到 1.50

米，比同学高大半个头。后来朱松玮转学

到高安路小学，初中是五十四中，小学和

中学加起来，李章民带了他 8年，对他精
雕细琢耐心打磨。在李章民看来，朱松玮

身体灵活性、柔韧性好，而且反应快，是
个打篮球的好苗子，“他那时候就是有些

调皮，属于闷皮那种，比同龄人成熟得
晚。”虽然朱松玮调皮，并且不喜欢防守，

有时候让人恨不得请他“吃生活”，但是
李章民知道，朱松玮未来潜力很大，“他

和姚明一样，生长发育周期相当好，在发
育阶段每年长 6-8厘米，持续了很长时

间，最后长到 2.05米，他这个身高打三
?位已经很有优势了。”

李章民训练球员非常注重基?功，
朱松玮身高在同龄人中有优势，但他坚

持让弟子打磨小个子的基?技术，前 5

年时间主要是反复练习运球、滑步、行进

间传球等，最终练就了扎实的基?功。在

李章民看来，对朱松玮这种身高的球员
来说，他的运球、变向、过人技术在全国

也是比较少见的。而谈到自己的启蒙教
练时，朱松玮也非常感激：“我很感谢教

练，因为他教出来的所有队员运球都特
别好，连中锋都会运球。”

高中朱松玮去了上海南模中

学，这也是全国有名的篮球名校，

但是上完高中，他并没有选择

进专业队，而是去了汕头大

学读书。“我从小就一

直读书，不可能突然放
弃，希望做到读书、打

球两者兼顾，所以就

选择了上大学。”朱

松玮 2015年刚到汕
头大学时，该校篮球

队正在经历换血，另
外学校投入也很大，

每年夏天都组织队伍到美国训练。天赋、
苦练，再加上学校提供的机会，让朱松玮

飞速地进步，“有一次在美国打了一个比

赛，赛后就有两个教练找到我，想让我去
美国大学打球，但我的教练拒绝了。”朱

松玮那时感觉，自己未来能打 CBA。
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“CBA 第一帅哥”杨
鸣退役之后，联赛里新的颜

值担当是谁？四川队新秀球员朱
松玮，成为许多球迷的首选。
清秀的面庞，阳光的笑容，再加上

2.05 米的身高，这个 24岁的大男孩确
实是又高又帅又能打。当然，他身上还
有许多容易让人记住的标签：姚明
师弟，流量网红，最佳星锐……
CBA 又一个偶像球员，正
在养成中。

“漂亮男孩”有些“宅”

在大学征战 CUBA期间，朱松
玮成了网红球员，能跑能跳、进攻方

式多样的他被球迷起了“汕大杜兰
特”的爱称，他还有了自己的粉丝后

援会。“别人叫我‘汕大杜兰特’是对
我的认可，但我就是朱松玮，不是成

为所谓的品牌，我要有自己的形象。”
说起 NBA?级巨星杜兰特，朱松玮

说自己确实比较喜欢他的球风，也希
望能够像杜兰特一样一次次帮助球

队力挽狂澜，但是如今在 CBA他也
有自己的榜样，那就是广东队老将、

中国男篮队长周鹏，“其实球队希望

我朝着周鹏的那个方向去发展的，但
我现在还需要去练好防守，这样才

能把这个位置给撑起来。”
此前朱松玮曾受邀参加过篮

球综艺节目《这就是灌篮》，在三场
正式比赛中他的效率值排名第一，

第三战更是砍下全队最高的 15

分，成为逆转获胜的大功臣，教练、

媒体、观众评委最终投票将他选为
MVP。11月 9日节目收官当天，也

是朱松玮生日，他在自己的社交媒
体上写道：“当选 MVP很意外也很

荣幸。篮球路上唯有坚持热爱，才
能不负未来。”

2.05米的个头，匀称的身材，
精致的五官，笑起来很阳光……

借用当年马布里对北京队队友方
硕的形容，朱松玮也完全能称得

上是“漂亮男孩”。值得一提的是，
除了长着一张酷似娱乐明星杨洋

的脸，朱松玮小时候还练过钢琴，
高中也是学校合唱团成员，

身上隐隐还有一种艺术气

质。所以当朱松玮在选秀大
会上被四川队选中时，网上

不少球迷表示，CBA又多了
一个颜值担当，甚至可以弥

补“CBA 第一帅哥”杨鸣退
役留下的遗憾。

其实不光在篮球场上有

很多粉丝，朱松玮在篮球场外也很

“吸粉”。业余时间他堪称“抖音小王
子”，自创的多个抖音视频非常火，

他在大学期间还曾担任过 CUBA东
南赛区的抖音大使。朱松玮最喜欢

的明星是韩国的林允儿，他笑言自
己从初中时就喜欢少女时代这个组

合，林允儿更是他的女神。女神的每

一条微博动态，他都要去点个赞，女
神的电视剧，他一部不落，还因此爱

上韩剧。除此之外，业余时间朱松玮
也喜欢打电子游戏，他还爱看些鸡

汤型的励志巨作，喜欢听些 R&B的
音乐等，“我其实是有些‘宅’的，除

了训练和比赛，其他时间在房间里
休息休息，打打游戏，听听音乐，看

看书，也是一种调剂吧。”

补足短板思路清
CBA新赛季，不少新秀表现

挺火，例如辽宁队的张镇麟和广

州队的祝铭震等，但是第一阶段
的最佳星锐奖，花落朱松玮。从被

人质疑的“网红”，到被评为月度
最佳，朱松玮仅用了两个月。“拿

了月度最佳新人也算一种荣誉，

但不能太骄傲，未来还有很多困
难等着我，尤其现在要在防守上

多向老队员取经，提升自己这方
面的能力。”朱松玮说。

今年的选秀大会，朱松玮是
在第四位被四川队选中，同期的

状元秀区俊炫、榜眼秀祝铭震、探
花秀林庭谦甚至第八名的张宁，

名气都比他大。但是现在，朱松玮
证明自己才是发挥最稳定的那个

新秀———在四川队，除了外援哈
达迪和李原宇之外，他成了球队

的第三得分点。在职业生涯第二
场比赛对阵家乡球队上海男篮

时，朱松玮拿到了 20分的个人最
高分，那也是让他难忘的一场比

赛：“我从小就看上海男篮打球，
也曾梦想着有一天代表大鲨鱼出

战，所以当和家乡球队比赛时，心
里觉得是带着情怀在打球。”

在 CBA，上海籍球员非常
少，朱松玮的师哥朱瀛现在是上

海男篮唯一的上海籍球员，但是
很难有上场机会。现在看到朱松

玮在四川队打得风生水起，自然

有不少上海球迷心生唏嘘，感叹
如果朱松玮在上海队那该有多

好。而现在朱松玮想的，是在四川
队彻底站稳脚跟，他知道自己的

优势，但更清楚自己的不足，“其
实教练是想把我放在 3?位的，

但是我在这个位置上防守还不够

好，所以现在就多客串 4?位。”
从小重攻轻守，朱松玮坦言自己

还有很多需要提高的地方，“CBA

和 CUBA最大的不同，就在于防

守时的轮转，我的防守有时候教
练都看不下去，所以在这方面还

要特别下功夫。”
朱松玮是个懂得感恩的人，

四川队给了他征战 CBA的机会，

教练组也给了他不少上场机会，
他现在只有全力以赴回报球队。

“我们球队的气氛特别好，教练哪
怕批评我也不会很凶，队友也不

会因为我有失误就不信任我，我
觉得自己很幸运，今后更要努力

提升自己。”
至于未来，当然是为国出战。

朱松玮说：“每个人肯定都想为国

效力，为国争光，这是一种荣誉感
与责任感。如果能够穿上国家队

的战袍，我一定会拼尽全力。”
 ?报记者 李元春

■ 朱松玮与恩师
李章民 供图

■ 朱松玮与
姚明是师兄弟
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■ 朱松玮代表四川
队征战 CBA 图 TP

■ “?大杜兰特” 图 TP


